



# N091

## Capsule du temps

... la tradition artisanale veut qu'à l'occasion de travaux de construction ou de transformation d'une église, l'on enfouisse une cartouche farcie d'objets et/ou documents représentatifs du lieu et du temps soit dans les fondations, soit dans certaines structures de la charpente. Ainsi, lors de la réfection toute récente de la toiture de la Vieille Église Saint-Laurent de Diekirch, classée monument national en l'an 1978, les charpentiers ont découvert au sommet de la flèche du clocher, dans la sphère en tôle (Turmkugel) portant la croix et la girouette, une boîte en zinc cylindrique ressemblant à une canette de bière. Après avoir donné bien du crin à retordre pour forcer l'opercule, la capsule du temps a révélé sa charge mystérieuse: Quelques pièces de monnaie, une montre à gousset au dos transparent dévoilant une mécanique rudimentaire (restauration par Rainer FISCHER et Jean-Maire ELSEN) et un enchevêtrement inextricable de papiers trempés. Les documents imbriqués fermement contre la paroi corrodée du récipient ont finalement été transférés en vrac à Trèves afin de les désassembler prudemment (restauration par Barbara HARDY). Carine WELTER, directrice du MH[s]D, en charge de l'analyse, de l'identification et de la datation des textes et objets de la capsule du temps a fait part de ses conclusions au Deiwelselter de novembre 2014. (bp, cw, jb, 2014-01-20)



Le contenu de la capsule du temps du clocher de la Vieille Eglise Saint-Laurent de Diekirch: documents imbriqués, montre à gousset et pièces de monnaie. [Photographies et montage: bp\_2013; dépositaire: MH[s]D]



Suivant les documents restaurés de la capsule du temps, l'ancienne girouette du clocher de la Vieille Église Saint-Laurent de Diekirch, fut l'oeuvre de l'orfèvre WUNSCH de Diekirch. En 2013, le coq s'est vu détrôner par un animal quelconque et bénéficie depuis lors de l'hospitalité du Musée d'Histoire[s] Diekirch. Bien qu'au chaud et au sec, le météorologue au teint verdoyant et à la crête délavée, mis en retraite à contre-coeur, semble regretter les beaux jours où il faisait tout le temps du Vieux Diekirch: il ne faut pas chercher midi à quatorze heures, il a fait un coq-à-l'âne. [Photographie: bp\_2019]



## Références

- Wikipedia > [Boule de clocher \(Turmkugel\)](#) (lien actualisé le 2023-04-28)
- C. WELTER: [Zeitkapsel aus dem Kirchturmknäuf der Alten Sankt-Laurentiuskirche in Diekirch](#), in Deiwelselter 2014-11, Ville de Diekirch, p. 16-17 (2 pages, pdf, 7 MB) (lien actualisé le 2023-04-28)
- P. BONERT: [L'ancienne girouette du clocher de la Vieille Église Saint-Laurent de Diekirch au MH\[s\]D](#), photomontage (1 image, png, 6 MB) (lien actualisé le 2023-04-29)

009), 010), 011), 158), 187)